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Цена в розницу свободная.

...«Чернушка», «Косорожка», «Красуля», до�
мой, родные!» � так ласково окликает своих
бурёнок фермер Татьяна Михайловна Левчен�
ко. Под её чутким присмотром не только фер�
мерское хозяйство, но и всё домашнее под�
ворье. В родной станице Зеленчукской сосе�
ди, друзья и коллеги называют ее бизнес�
леди, и не напрасно, ведь, находясь, казалась
бы, на заслуженном отдыхе, Татьяна Михай�
ловна трудится день и ночь. Любимую про�
фессию бухгалтера не бросает � всё также ра�
ботает в районной центральной больнице за�
местителем главного бухгалтера. Всё у неё
идёт так, как когда�то задумала...

В эти выходные мы отмечаем День работ�
ника сельского хозяйства, а также и День
сельской женщины. Как и многие люди, име�
ющие отношение к этой сфере деятельности,
семья Левченко тоже будет принимать по�
здравления. В уютном, теплом и радушном
доме накроют праздничный стол, за которым
соберётся вся дружная семья Татьяны Михай�
ловны и зазвучат старинные казачьи песни...

� Когда начался развал СССР и стало по�

14 октября – День работника
сельского хозяйства
и перерабатывающей промышленности

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ:
нятно, что скоро и колхозов не станет, мы с
мужем решили обзавестись собственным хо�
зяйством, � вспоминает Т. Левченко. � В 1997
году стали разводить кур, появились коровы,
начали обрабатывать землю, и так постепен�
но стали приспосабливаться к новому этапу
нашей жизни. А спустя время на помощь к нам
пришло государство, которое помогло увели�
чить в разы поголовье скота, выделив госу�
дарственные субсидии. Мы дважды пользо�
вались господдержкой, и это сыграло суще�
ственную роль в развитии нашего хозяйства,
за что искренне благодарны и Минсельхозу
Карачаево�Черкесии, и Главе республики Ра�
шиду Темрезову, который старается откли�
каться на чаяния работников сельского хозяй�
ства.

В хозяйстве бизнес�леди более ста пяти�
десяти голов крупного рогатого скота калмыц�
кой породы. Эти краснопёстрые красавицы с
изогнутыми в форме полумесяца рогами пре�
красно чувствуют себя на лугах Зеленчуков.
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Уважаемые работники агропромышленно�
го комплекса Карачаево�Черкесии!

Искренне поздравляем вас с профессио�
нальным праздником – Днем работника сель�
ского хозяйства и перерабатывающей про�
мышленности!

Невозможно переоценить значимость ва�
шего труда. Во все времена, будь то мирные
будни или годы лихолетья, на тружеников села
была возложена задача, которую без преуве�
личения можно назвать сверхважной � обес�
печить страну продовольствием. И она выпол�
нялась. И сегодня наша республика, которая
испокон веков славится своим гостеприим�
ством, остается все такой же хлебосольной
благодаря вам!

Несмотря на непростые времена в эконо�
мике, санкции в отношении нашей страны, а
порой и благодаря всему этому российский
агропромышленный комплекс, в том числе Ка�
рачаево�Черкесии, стабильно развивается.
Очевидны успехи республики во всех отрас�
лях: растениеводстве, животноводстве, пти�

С Днем работника сельского хозяйства
и перерабатывающей промышленности!

В Москве Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов
принял участие в работе Всероссийской агропромыш�

ленной выставки «Золотая осень». Официально двад�
цатый, юбилейный, форум открыл председатель Прави�
тельства России Дмитрий Медведев.

По его словам, на выставке представлены современные тех�
нологии, достижения в сфере аграрно�промышленного комп�
лекса, а также то, что планируется сделать в этой сфере.

«Мы вместе добились впечатляющих результатов, которые
на самом деле, можно сказать, выдающиеся. Это продоволь�
ственная безопасность страны, это высокий урожай � более 100
миллионов тонн зерна уже пять лет подряд, растущий экспорт
нашей сельхозпродукции, новые рабочие места. Сейчас идет
работа над бюджетом следующего периода � на 2019�й и два
последующих года. Этот бюджет пока не принят. Но совершенно
очевидно, что аграрии этим бюджетом разочарованы не будут.
Мы сохраним все те инструменты, меры поддержки, объемы
финансирования, которые в настоящий момент имеем», � доба�
вил премьер�министр.

Дмитрий Медведев также рассказал о задачах, которые сто�
ят в сфере аграрно�промышленного комплекса, среди которых
– повышение качества агропродукции, доли продукции глубо�
кой переработки, внедрение современных биотехнологий.

Отдельно премьер�министр выделил импортозамещение.
Одним из самых перспективных на сегодняшний день в плане
расширения экспорта направлений Дмитрий Медведев назвал
выращивание овощей и фруктов.

Именно на выращивании фруктов, а именно груш, сделал
акцент Глава КЧР Рашид Темрезов, представляя экспозицию рес�
публики председателю Правительства России.

Он рассказал, что проект реализуется с 2017 года. За два
года было высажено яблоневых деревьев на площади более 200
га. В текущем году компаний «Сады Карачаево�Черкесии» был
заложен первый и пока единственный в России интенсивный
грушевый сад. Все работы выполняются по самым современ�
ным технологиям и только с применением отечественных са�
женцев. Глава региона отметил, что применение интенсивной
технологии садоводства обеспечивает высокую урожайность,
качественный продукт и снижение рисков потерь урожая. Но
самое главное, в республике создаются новые рабочие места,
в процесс выращивания фруктов вовлекаются личные подсоб�
ные хозяйства, и регион со временем займет прочную нишу про�
изводителя груш для российского потребительского рынка.

 «Долгие годы мы не занимались садоводством и всего за
два года добились заметных результатов. Считаю, что тот хоро�
ший старт, который получила отрасль садоводства в Карачаево�
Черкесии в последнее время, станет определяющим в дальней�
шем развитии АПК республики в целом», � подчеркнул Рашид
Темрезов.

Премьер�министр страны отметил важность данного направ�
ления, а именно выращивания груш и косточковых плодов. Об
этом накануне шла речь на совещании с участием Президента
России Владимира Путина на Ставрополье.

Также Глава республики поблагодарил председателя Прави�
тельства России за меры господдержки, которые оказываются
аграриям республики и приносят практические результаты.

Кроме грушевого сада интенсивного типа в экспозиции Кара�
чаево�Черкесии представлен проект, который находится в актив�
ной стадии реализации, – «Строительство и реконструкция мо�
лочного комплекса на 900 фуражных коров». Проект уникален
тем, что входит в союз компаний, который будет обеспечивать
полный цикл производства молочной продукции, начиная с кор�
мовой базы ООО «Новый путь» и заканчивая переработкой моло�
ка компанией «Сатурн». Уже смонтированы помещения для со�
держания скота, установлена система водоснабжения, подведе�
но  электричество, создана собственная насосная станция, за�
куплено технологическое оборудование. В октябре будут завезе�
ны почти 500 коров, а в январе 2019 г. еще 400. Выход на полную
проектную мощность ожидается к 2022 году. Данный проект для
региона приоритетный, так как будет способствовать созданию
новых рабочих мест и наращиванию продуктивности молочного
животноводства.

В павильоне «Животноводство» были представлены животно�
водческие фирмы «Хаммер» и «Махар». Организацией участия
республики в агропромышленной выставке «Золотая осень» за�
нимались специалисты Министерства сельского хозяйства Ка�
рачаево�Черкесии. В состав официальной делегации региона,
которую возглавил Рашид Темрезов, вошли первый замести�
тель председателя Правительства КЧР Эльдар Байчоров и ми�
нистр сельского хозяйства Анзор Боташев.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.
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Сейчас начался отёл, уже
второй по счёту. Телята, чем�
то напоминающие детёнышей
зубров (также обильно покры�
ты шерстью), нежатся под
тёплыми солнечными лучами,
а их рогатые «мамки» издали
приглядывают за ними. Сто�
ило нам подойти поближе, как
по команде одна за другой ко�
ровы бросились к своим ча�
дам.

� Этим и отличаются «кал�
мыки», � говорит Татьяна Ми�
хайловна. � Они очень предан�
ные по отношению к своему
потомству и сородичам. Там,
где они пасутся, никто другой
не имеет права находиться.
Любая заблудшая в это стадо
чужая корова рискует быть
буквально атакована «калмы�
ками». И даже меня на паст�
бище не подпускают, только
своего хозяина, то бишь мое�
го супруга Алексея Николае�
вича. Здесь он им «отец род�
ной». А вот что касается жи�
вотноводческих помещений,
где они содержатся, то там
два раза в день хозяйничаю я:
когда наступает пора дойки,
могу не просто приблизиться

 Карачаево	Черкесия
на агрофоруме «Золотая осень»

цеводстве, рыбоводстве и перерабатывающей
промышленности. Мы готовы обеспечить себя
и другие регионы качественной мясомолоч�
ной продукцией, мукой, сахаром, крупами.
Вновь, как и несколько десятилетий назад, в
Карачаево�Черкесии зацвели фруктовые сады
и уже дают первые урожаи. За все это спаси�
бо вам, уважаемые труженики села, спасибо
за ваш профессионализм и желание двигать�
ся вперед, энергию молодых и опыт ветера�
нов отрасли!

Здоровья вам, счастья и достатка вашим
семьям, мира и благополучия каждому дому!

Глава
Карачаево�Черкесской Республики

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.
Председатель Народного Собрания

(Парламента)
Карачаево�Черкесской Республики

А. И. ИВАНОВ.
Председатель Правительства

Карачаево�Черкесской Республики
А. А. ОЗОВ.

БИЗНЕС	ЛЕДИ
из Зеленчукской

к ним, а погладить, что�то по�
шептать на ухо. А за это вре�
мя доильный аппарат завер�
шает свою работу.

День Татьяны Михайловны
начинается с пяти часов утра:
сначала утренняя дойка, за�
тем сепарирование, мелкие
дела по дому, а затем и на
работу. А по возвращении
домой снова по той же схеме,
что и утром � подведение ито�
гов за день, планирование
следующего дня. Как расска�
зывает Татьяна Михайловна,
конечно, без помощи семьи:
мужа, дочери Людмилы, на ко�
торой функции организатора
(Людмила находит клиентов
для реализации сельхозпро�
дукции, занимается марке�
тингом и логистикой семейно�
го предприятия), зятя и ещё
двух родственников ей не
обойтись.

� Правда, в сезон перио�
дически не хватает рук, � со�
жалеет фермер. – И найти же�
лающих поработать на селе
сложно. А было бы больше
работников в нашем хозяй�
стве, так и развивалось бы оно
лучше. Зарплату платить мы в
состоянии, предоставить до�
стойные условия для работы

� тоже, только иди и работай.
Есть ещё одна проблема в

КФХ «Левченко» � не хватает
мест для выпаса КРС, и цены
на ГСМ с каждым годом рас�
тут (сегодня стоимость ГСМ �
44 рубля за литр). А в хозяй�
стве имеется сельхозтехника:
пять тракторов, комбайн, Ка�
мАЗ и ГАЗель. Кстати, поми�
мо животноводческой фермы
в хозяйстве 375 гектаров зем�
ли под посадку сельхозкуль�
тур. Из них 200 гектаров за�
нято под кукурузу. Поэтому
горючего тратится много: за
этот сезон ушло почти 30 тонн
горюче�смазочных материа�
лов. Большая надежда на суб�
сидии от государства. А
пока...

� Никто не рождается фер�
мером или хлеборобом или
бизнесменом, � говорит Тать�
яна. � Однако всем даётся
шанс в жизни стать тем, кем
хочет. Как мы используем этот
шанс и используем ли вооб�
ще, зависит только от нас са�
мих. Я выбрала нелёгкий путь,
но об этом не жалею и гор�
жусь тем, что на этом пути
вместе со мной идёт моя се�
мья!

Светлана КИЛБА.

ПРОГРАММА МЕРОПРИЯТИЙ
1�го фестиваля «Покров

в верховьях Кубани»
Место проведения:

ПКиО «Зеленый остров»
Праздничная детская про�

грамма «Игры и забавы казачат» �
11:00.

Городские соревнования по
традиционным казачьим видам
спорта на приз мэра города Чер�
кесска в рамках 1�го фестиваля
«Покров в верховьях Кубани» �
11:30.

Открытие выставки ремес�
ленников и мастеров прикладного
искусства в рамках 1�го фестива�
ля «Покров в верховьях Кубани» �
12:00 (павильон).

Торжественное открытие па�
мятника генерал�майору войска
российского И. И. Герману �
13:00.

Награждение участников 1�го
фестиваля «Покров в верховьях
Кубани» � 16:00 (павильон).

14 октября столица Карачаево�Черкесии
отметит праздник Покров Пресвятой Богоро�
дицы грандиозным мероприятием.

Для праздника есть все основания. В этот день в
1825 году первые переселенцы въехали в новообра�
зованную станицу Баталпашинскую. Прежде всего
праздник Покрова � это День Кубанского казачьего
войска. Ну и, конечно, это престольный праздник По�
кровской церкви, которая в этом году отмечает 175�
летие.

В связи с этим, в парке культуры и отдыха «Зеле�
ный остров» пройдет фестиваль «Покров в верховьях
Кубани», для участия в котором приглашаются все жи�
тели и гости нашей республики. В программе фести�
валя: открытие памятника И. И. Герману, генералу, ко�
торый во главе небольшого отряда русских войск в
1790 году разбил на берегах Кубани 30�тысячный ту�
рецкий корпус Батал�паши; выставка работ умельцев�
ремесленников со всех уголков Карачаево�Черкесии,
спортивно�игровые мероприятия, большая концерт�
ная программа с приглашением артистов и творчес�
ких коллективов Карачаево�Черкесской Республики и
Ставропольского края и ВИА «Верасы».

 Ольга МИХАЙЛОВА.

Покров Пресвятой Богородицы

ВЫБОР СЕМЬИ
Левченко
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В Махачкале Глава Кара�
чаево�Черкесии Рашид

Темрезов принял участие в
заседании Национального
антитеррористического ко�
митета, которое прошло
под руководством предсе�
дателя НАК, Директора ФСБ
России Александра Бортни�
кова.

КАК СООБЩАЕТ пресс�
служба НАК, на заседании
были рассмотрены результаты
применения на практике ком�
плекса силовых и профилакти�
ческих мер, позволивших бо�
лее чем вдвое снизить коли�
чество преступлений террори�
стической направленности на
территории Северо�Кавказс�
кого федерального округа.

В мероприятии приняли
участие члены НАК, председа�
тели ряда антитеррористичес�
ких комиссий в субъектах Рос�
сийской Федерации, руково�
дители заинтересованных фе�
деральных органов исполни�
тельной власти, представите�
ли правоохранительных орга�
нов и специальных служб.

Открывая заседание коми�
тета, А. Бортников отметил,
что благодаря их совместной
работе удалось добиться пе�
рекрытия каналов внешней
поддержки и снижения базы
пополнения бандподполья

ОПЕРАТИВНЫМ штабом в
КЧР на территории

Усть�Джегутинского и При�
кубанского районов рес�
публики проведено такти�
ко�специальное учение.

ОСНОВНАЯ цель учения –
отработка на практике спосо�
бов проведения специальной
операции по поиску и обезв�
реживанию условных терро�
ристов в населенном пункте,
вопросов организации и про�
ведения эвакуационных ме�
роприятий органами исполни�
тельной власти.

В результате слаженного
взаимодействия силовых
структур условные террорис�
ты обезврежены, учебный
террористический акт пресе�
чен, его последствия миними�
зированы.

При подведении итогов
руководством тактико�специ�
альных учений поставлена
высокая оценка, в том числе
состоянию взаимодействия
органов исполнительной вла�
сти и подразделений заинте�
ресованных структур и ве�
домств при проведении со�
вместных мероприятий по
вопросам противодействия
терроризму.

Пресс�служба
УФСБ России по КЧР.

В стенах Центра по про�
тиводействию экстре�

мизму МВД по Карачаево�
Черкесской Республике
прошла встреча участников
молодежного движения
«Школа актива» с руководи�
телем центра полковником
полиции Тимуром Бетуга�
новым и личным составом
центра.

ОСНОВНОЙ темой разго�
вора стало участие молодежи,
особенно лидеров обще�
ственного мнения, в поддер�
жании общественной ста�
бильности и мира в респуб�
лике. Организаторы встречи
рассказали о необходимости
объединения усилий силовых
структур и самого общества
по пресечению дальнейшего
распространения радикаль�
ной идеологии в молодежной
среде. Тем более сегодня,
когда с развитием социальных
сетей появляются новые спо�
собы влияния на обществен�
но�политическую обстановку,
информационные атаки и ди�
версии возникают все чаще,
и противостоять им можно
только с помощью самого
общества. Выступающие при�
звали молодых людей быть
сдержанными, не поддавать�
ся на возможные провокации.

Сотрудники центра в фор�
ме живого диалога ответили
на все интересующие моло�
дежь вопросы.

Пресс�служба
МВД по КЧР.

Вадим ТУРЧАНИНОВ,
строитель, Черкесск:

� Считаю важным событи�
ем недели поездку Президен�
та России Владимира Путина
и премьер�министра Дмитрия
Медведева в Ставропольский
край, где производится более
трех миллионов тонн плодов и
ягод. При этом Президент от�
метил, что отрасль прошла
через «очень тяжелый пери�
од», болезненный, прежде
всего, для потребителей. Мы
прикрыли импорт, возник де�
фицит, и цены тоже выросли.
«Но мы обещали, что в два�
три�четыре года восстановим
и внутреннее производство, и
покроем потребности рынка.
Так и получилось», � сказал В.
Путин. Рад за соседей и про�
явленное к ним внимание со
стороны руководства страны.

Дмитрий ПЕТРОВЫХ,
пенсионер, Черкесск:

� Президент РФ Владимир
Путин встретился с чемпионом
UFC в лёгком весе Хабибом
Нурмагомедовым после фору�
ма «Россия � спортивная дер�
жава» в Ульяновске и поздра�

людскими и финансовыми ре�
сурсами. В текущем году в
ходе мер, реализуемых орга�
нами безопасности и силами
правопорядка, предотвраще�
ны шесть террористических
актов, задержаны 63 бандита
и 142 пособника, уничтожены
50 боевиков, в том числе гла�
вари бандгрупп, действовав�
ших в Чеченской Республике
и Республике Дагестан.

Вместе с тем, как
подчеркнул предсе�
датель НАК, сохра�
няется угроза пере�
несения активности
международных тер�
рористических орга�
низаций на террито�
рию Северного Кав�
каза. При этом став�
ка делается на лиц,
возвращающихся из
зон вооруженных
конфликтов в стра�
нах Ближнего Восто�
ка.

Активизируется пропаган�
да идеологии терроризма в
молодежной среде. Террори�
сты стремятся использовать
несовершеннолетних в каче�
стве исполнителей насиль�
ственных акций.

В своем выступлении А.
Бортников напомнил о недав�
них нападениях бандитов на
православные храмы в Гроз�
ном и Кизляре, которые сви�
детельствуют о предпринима�
емых террористами попытках
спровоцировать межконфес�
сиональную напряженность в
регионе.

Для своевременного выяв�
ления террористических угроз
и повышения эффективности
мер по профилактике терро�
ризма важное значение имеет
мониторинг процессов, оказы�
вающих влияние на обстанов�
ку в регионе. Председатель
НАК призвал руководителей
АТК взять это направление де�
ятельности под личный конт�
роль, оказывать необходимую
методическую и практическую
помощь муниципальным анти�
террористическим комисси�
ям.

В ходе заседания обсужда�
лись и другие актуальные воп�
росы организации работы по
противодействию терроризму.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

ПРОЦЕССЫ,
оказывающие влияние

на обстановку в регионе,

НЕОБХОДИМО МОНИТОРИТЬ

УЧЕНИЯМ
ДАЛИ

ВЫСОКУЮ
ОЦЕНКУ

В ФОРМЕ
ЖИВОГО
ДИАЛОГА

ЭХО НЕДЕЛИ
вил спортсмена с победой над
ирландцем Конором Макгрего�
ром. Обсудили и его поведе�
ние после боя, когда чемпион
перепрыгнул через огражде�
ние в зал, чтобы разобраться с
членами команды ирландца,
которые нецензурно высказы�
вались о его религии и близ�
ких. Многие осудили его, но
Путин поддержал. И я считаю,
что Хабиб поступил правильно,
хоть и не по�спортивному.

Виктор Бородкин, ата�
ман Баталпашинского отде�
ла Кубанского казачьего
войска, депутат Народного
Собрания КЧР пятого созы�
ва, заместитель председа�
теля комитета по нацио�
нальной политике, внешним
связям, местному самоуп�
равлению и делам неком�
мерческих организаций:

� Реестровое Кубанское ка�
зачье войско опубликовало от�
крытое обращение к Констан�

тинопольскому патриарху Вар�
фоломею (Архондонису) с ка�
тегоричным требованием не
давать автокефалии Украинс�
кой православной церкви. «По�
добными действиями Кон�
стантинопольский патриархат
приближается к красной линии,
которую нельзя переходить.
Это нарушение церковных пра�
вил, шаг, который приведет к
необратимым трагическим по�
следствиям, и еще больше уси�
лит разорванность украинско�
го общества и православного
мира», – говорится в обраще�
нии, опубликованном на офи�
циальном сайте войска. Кубан�
ское войско заявляет, что на Ук�
раине действует «единствен�
ная легитимная самоуправля�
емая с правами широкой авто�
номии Украинская православ�
ная церковь».

Петр КОРОБОВ, эконо�
мист, Черкесск:

� Меня расстроило, что по�

дорожает ОСАГО. Я уже сейчас
плачу девять тысяч за двухлит�
ровый минивэн, при том, что
моя скидка за безаварийность
25%. При пробеге не более 15
тыс. км в год я трачу на бензин
и страховку 70 тысяч, плюс
расходы на ремонт � это ещё
примерно 30 тысяч и налог на
мои «155 лошадок», это 5 тыс.
рублей. Итого: 15 тысяч км за
105 тыс. рублей в год, это как
в такси кататься. При этом они
забыли дописать, что после
повышения в 2019 г. на 30%, в
2020 стоимость поднимется
ещё на 40%. Это много.

Мадина СЕМЕНОВА,
юрист, Черкесск:

� Узнала, что Эльбрус по
итогам онлайн�голосования
вошел в топ�3, где участники
выбирали семь чудес России,
которые нужно увидеть свои�
ми глазами, наряду с Долиной
гейзеров на Камчатке, Байка�
лом, столбами в Коми и Петер�
гофом. Приятно, что мы живем
рядом с таким уникальным
объектом.

Материал подготовлен
Ольгой МИХАЙЛОВОЙ.

КАЗНИТЬ НЕЛЬЗЯ ПОМИЛОВАТЬ
В законопроект Президента РФ, который смягчает ответственность

за «лайки» и «репосты», заложены положения из доклада ОНФ

десятки случаев привлечения
к ответственности за «лайки»
или «репосты» экстремистских
материалов и убедились, что
с учетом большого количества
информации в сети Интернет
и скорости ее распростране�
ния зачастую граждане разме�
щают информационные мате�
риалы экстремистского харак�
тера без проведения их долж�
ного анализа и личного осмыс�
ления, что в итоге приводит к
возникновению случаев уго�
ловного преследования.

Сейчас ответственность за
подобные деяния предусмот�
рена ч. 1 ст. 282 Уголовного

Владимир Путин внес в Госдуму законопроект, предла�
гающий заменить уголовную ответственность на ад�

министративную для граждан, которые впервые привле�
каются к ответственности за публикацию в Интернете эк�
стремистских материалов. Эти предложения содержатся
в докладе, который Общероссийский народный фронт
подготовил совместно с Генпрокуратурой РФ и направил
в середине сентябре главе государства.

ПРЕЗИДЕНТ РФ поручил
Народному фронту и Генпро�
куратуре проанализировать
использование в правоприме�
нительной практике понятий
«экстремистское сообщество»
и «преступление экстремист�
ской направленности». Во вре�
мя работы над докладом ОНФ
привлекал к обсуждению и
учитывал мнение всех заинте�
ресованных лиц, в том числе
представителей научного и
адвокатского сообщества,
Верховного суда, Совета по
правам человека, журналистов
и других экспертов.

Специалисты ОНФ изучили

кодекса РФ (возбуждение не�
нависти либо вражды, а равно
унижение человеческого дос�
тоинства). Уголовное пресле�
дование по данной статье,
помимо возможности реаль�
ного лишения свободы сроком
до 5 лет, предусматривает
включение лица в «перечень
экстремистов и террористов»

с вытекающими отсюда
возможными блокировка�
ми банковских счетов и
иными ограничениями на
совершение юридически
значимых действий.

При доказывании со�
вершения преступления,
как показал анализ прак�
тики, правоохранители в
ряде случаев недостаточ�
но исследуют умысел и
мотив тех, кто поставил
«лайк» или сделал «ре�
пост» какого�либо текста,
изображения, видео� или
аудиофайла, а порой и не

выясняют, сделал ли гражда�
нин экстремистский матери�
ал самостоятельно или просто
скопировал, какими коммен�
тариями это действие сопро�
вождалось. И в ряде случаев
эти упущения не исправляют�
ся судами, говорится в докла�
де ОНФ.

Окончание на 4
й стр.
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УЖЕ С РАННЕГО утра с цен�
тральной площади на всю ок�
ругу звучал популярный хит
всех времен и поколений под
стать настроению: «Вот и лето
прошло, словно и не быва�
ло»… Потом зазвучат живые
голоса участников народного
ансамбля «Казачья воля» Зе�
ленчукского РДК, которые со�
здадут атмосферу небывало�
го душевного подъема. Влив�
шись в поток посетителей яр�
марки, я первым делом подо�
шла к грибникам, выставив�
шим консервированные дары
лесов в банках разной вели�
чины. Супруги САПИГИНЫ,
Игорь и Елена, из станицы
Зеленчукской (на снимке)
сбор грибов и ягод уже
давно поставили на поток
и ездят на «тихую охоту»
на своем «уазике» в са�
мые дебри Архызских ле�
сов и дубравы дальнего
хутора Лесо–Кефарь. Так
что экологичность их сбо�
ра вдали от пыльных до�
рог и мусорных свалок га�
рантирована. Там же они
собирают малину, калину,
чернику, облепиху. Как
сказал Игорь, в этом году
отлично уродились груз�
ди. За трехлитровую бан�
ку соленых грибов они
просят 600 рублей, но
можно и поторговаться,
на то он и рынок. А вот с
опятами не повезло � их в
нынешнем году было
мало. 

Обилием мясной продук�
ции, как всегда, отличался
прилавок КФХ Х. Эркенова,
где в широком ассортименте
покупателям предлагались
свежая говядина, баранина,
копченые куры, сардельки,
горские колбасы сохта и кый�
ма и другие деликатесы (на
снимке). Цены за продукты
были гораздо ниже рыночных.
К примеру, кило говядины –
270 рублей, а сардельки пре�
восходного качества – 230
рублей. Покупатели тут же
могли ознакомиться с инфор�
мацией на щите об этом уни�
кальном крестьянско–фер�
мерском хозяйстве, которое
было основано в 2006 году и
занимается животновод�
ством, имеет колбасный цех
и специализированный мага�
зин «Мир здоровой еды».

Привлекали покупателей и
откормленные на летних вы�
пасах овцы карачаевской по�
роды, привезенные индивиду�
альным предпринимателем
Бийнегером Суюнбаевым из
аула Ильич. Парнокопытных
можно было приобрести в
зависимости от веса за 3�5

Окончание.
Начало на 3
й стр.

По итогу анализа экспер�
ты Народного фронта предло�
жили частично декриминали�
зировать ответственность за
подобные деяния, а именно �
ввести административную от�
ветственность за совершение
такого правонарушения впер�
вые и сохранить уголовную
ответственность за повторное
нарушение закона, то есть
ввести так называемую адми�
нистративную преюдицию.

«Мы рады, что глава госу�
дарства согласился с нашей
позицией по этому вопросу и
внес законопроект, который
поднимает тему декримина�
лизации ответственности за
«лайки» и «репосты» на самый
высокий государственный
уровень. Эта мера с одной
стороны позволит оградить
людей от необоснованного

КАЗНИТЬ НЕЛЬЗЯ ПОМИЛОВАТЬ
В законопроект Президента РФ, который смягчает ответственность

за «лайки» и «репосты», заложены положения из доклада ОНФ

уголовного преследования и
при этом выполнит профилак�
тическую задачу – будет пре�
достережением от соверше�
ния подобных действий в бу�
дущем, ведь зачастую гражда�
не даже не знают о возмож�
ных серьезных последствиях
«лайка» или «репоста» того
или иного информационного
материала. При этом сохра�
нится уголовная ответствен�
ность для тех, кто действи�
тельно систематически нару�
шает закон и ведет экстреми�
стскую деятельность», � про�
комментировала координатор
законодательных инициатив

Народного фронта в Госдуме,
член Центрального штаба
ОНФ Наталья Костенко.

Член рабочей группы ОНФ
по подготовке доклада Прези�
денту о правоприменении
статей об экстремизме, писа�
тель Сергей Шаргунов при�
звал исходить из того, что
впервые попавший в поле зре�
ния правоохранителей чело�
век может исправиться, по�
этому нужно заменить уголов�
ную ответственность на адми�
нистративную по таким де�
лам. «Если начинать эту рабо�
ту, то с тех, кто впервые по�
пался по обвинению в экстре�

мизме. Конечно, не нужно
сразу превращать людей в
уголовников. Нужно исходить
из того, что человек может
исправиться, если он попался
впервые», � отметил Шаргу�
нов.

Напомним, в конце июня
Владимир Путин подписал
поручение, в котором предло�
жил ОНФ совместно с Генпро�
куратурой до 15 сентября
проанализировать использо�
вание в правоприменитель�
ной практике понятий «экст�
ремистское сообщество» и
«преступление экстремистс�
кой направленности». Ответ�

ственными за исполнение по�
ручения были назначены ру�
ководитель Исполкома ОНФ
Алексей Анисимов и Гене�
ральный прокурор РФ Юрий
Чайка.

Во время программы
«Прямая линия с Владимиром
Путиным» внимание Прези�
дента России было обращено
на то, что в последнее время
участились случаи возбужде�
ния уголовных дел за экстре�
мизм там, где состава этого
преступления нет. Владимир
Путин в ответ подчеркнул, что
необходимо определиться с
самими понятиями, проана�
лизировать ситуацию и не
доводить подобные дела до
абсурда.

Пресс�служба ОНФ.

В ЦЕНТРЕ станицы Зеленчукской состоялась традици�
онная осенняя ярмарка, вылившаяся в истинный праз�

дник урожая с раздольными песнями, чествованием луч�
ших аграриев и, разумеется, щедрыми торговыми ряда�
ми, где была выставлена продукция лучших фермерских
хозяйств и предприятий сельскохозяйственного комплек�
са района и республики…

ТАКАЯ ЩЕДРАЯ,
УДАЛАЯ ЯРМАРКА…

тысяч рублей. Как сказал хо�
зяин овец, основная отара
еще в горах, нагуливает мясо,
и откочёвка домой начнется к
концу октября. Оживленно
торговали в этот день и сви�
ниной по оптовой цене. От�
дельно были выставлены и
тщательно обработанные, го�

товые для приготовления хо�
лодца свиные ножки, что по�
трафило вкусам православ�
ных посетителей ярмарки.
Народ толпился у прилавка
супругов Стригиных из Зелен�
чукской, которые регулярно
поставляют на рынок свой
востребованный товар.

В этот день можно было
вдоволь запастись картофе�
лем по цене 9 руб за кило�
грамм у продавцов КФХ «Юж�
ный» (руководитель Адам Дот�
даев), хотя в двух шагах за
этот товар другие картофеле�
воды просили 13 руб. Вот и
парадоксы рынка – и почва, на
которой рос картофель, одна,
и товарный вид одинаков, но
кто его разберет, в чем тут
фишка? Многолюдно было у
прилавков и лотков с луком,
томатами, болгарским пер�
цем, огурцами. Для тех хозя�
ек, кто припозднился с кон�
сервированием, эти овощи
были как нельзя кстати. Здесь
я увидела довольно увесис�
тую, сочную на вид морковь.
«Разумеется, учкуланская», �
мелькнула мысль. Ан нет – эти
корнеплоды привезли аж из

Волгоградской области. «Вот
тебе, бабушка, и Юрьев день!»

Останавливаюсь у трейле�
ра Карачаево�Черкесского са�
харного завода, здесь 50–ки�
лограммовый мешок шел по
1900 руб., 10�килограммовый
по 400 руб., 5�килограммовый
по 200 руб. Как сказал стояв�
ший рядом заместитель ген�
директора сахарного завода У.
Мижев, в нынешнем году уро�
жай сахарной свеклы подка�
чал – сказалась засуха в Но�
гайском, Адыге�Хабльском,
Хабезском районах. И тем не
менее завод работает в пол�

ную мощь, а для удобства
сдатчиков свеклы установлен
четкий график приема про�
дукции. Поэтому теперь боль�
шегрузные машины не «тол�
пятся», как в былые времена,
километровой очередью.

Поскольку месяц октябрь �
идеальная пора для осенних
посадок саженцев и кустарни�
ков, этого добра на ярмарке
было навалом. Максим Стар�
чак свои саженцы фруктовых
деревьев привез из станицы
Октябрьской, что на границе
Краснодарского края и Рос�
товской области, преодолев

400 километров. Но это не
мешает ему приезжать на тра�
диционные зеленчукские яр�
марки, где уже знают его то�
вар… Коль уж речь зашла о
посадках, как же не упомянуть
86�летнюю Нину Захаровну
Ткаченко, увлеченную цвето�
водством, в прошлом – эко�
номиста Зеленчукского лес�
хоза. Она вынесла на ярмарку
рассаду осенних цветов – па�
хучих дубков и хризантем –
прекрасный декор для дворов
и палисадников в Год благо�
устройства сельских и город�
ских территорий! Вот и Нина

Захаровна, продолжая лучшие
традиции лесхоза (благодаря
его почину с давних пор шу�
мят высокой кроной вдоль
автодороги могучие тополя и
ивы, украшают пологие горы
и холмы рощицы, образую�
щие очередную круглую дату
Великой Победы), предлага�
ет за символическую цену эти
кустики, чтобы они попали по
адресу. Это значит – в трудо�
любивые руки неравнодушных
к окружающей среде людей.

…Со сцены, украшенной
подсолнухами, овощами и
фруктами, звучат голоса веду�
щих праздника урожая: 

� В этот день мы благода�
рим работников сельского хо�
зяйства за тот нелегкий труд,
который лежит на их плечах.
Не каждый человек способен
работать на селе, этот труд
специфичен и требует особо�
го к себе отношения. 

Присутствующих на торго�
вой площади приветствуют
начальник отдела сельского
хозяйства, охраны окружаю�
щей среды и земельных отно�
шений Зеленчукского района
Орусбий Батчаев и глава ад�
министрации Зеленчукского
СП Ольга Хомякова. Ведущие
оглашают имена лучших по
профессии, которым вруча�
ются почетные грамоты и де�
нежные премии за трудовую
доблесть и верность избран�

ному пути, это: птичница Еле�
на Клевцова, тракторист Сер�
гей Киптев, ветврач Иван Ду�
бинин (племрепродуктор «Зе�
ленчукский»); механизаторы
Дмитрий и Александр Марша�
нины, Николай Руденко, води�
тели Арсен Чотчаев, Сергей
Кушнер (ООО КФХ «Южный»);
технолог Надежда Эркенова,
обвальщик Салих Канаматов
(КФХ Х. Эркенова) и другие.

Подхожу к молодому вет�
врачу Ивану ДУБИНИНУ, в ру�
ках у него почетная грамота и
конверт (на снимке). Он – не�
давний выпускник Ставро�

польского аграрного универ�
ситета, стажировался в Герма�
нии, Франции. Признаться,
впервые беседую с ветвра�
чом, специализирующимся на
выращивании уток пекинской
породы, чье производство
налажено в племрепродукто�
ре «Зеленчукский». Сполна
получив информацию о спе�
цифике его работы, подума�
ла: именно такие молодые
люди, отмеченные трудолю�
бием, целеустремленностью,
с богатым духовным миром,
вызывают уверенность в том,
что будущее России имеет
крепкую основу.

А в это время набирал обо�
роты концерт, посвященный
труженикам полей и ферм (на
снимке). Звучали песни в ис�
полнении «Казачьей воли»,
заслуженного артиста КЧР
Александра Мелекаева, Ва�
лентины Барташовой, Рашида
Джуккаева. А заключительные
слова ведущих концерта под�
вели итог этой замечательной
ярмарке, где сполна хватило
«и хлеба, и зрелищ»:

� Сегодня мы увидели, ка�
кие богатства может давать
наша земля, когда на ней ра�
ботают сильные и любящие
свою землю люди!

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.
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В ЭТИ выходные в Черкесске будет широко праздно�
ваться 175�летие церкви Покрова Пресвятой Богоро�

дицы, нашей всеми любимой Покровки, старейшего ка�
зачьего храма Верхней Кубани… Позвольте, спросит вни�
мательный читатель, интересная получается история, все
знают, что церковь значительно старше! И будет совер�
шенно прав. У нашего храма действительно интересная
история…

 Листая страницы истории

ЛЕГЕНДЫ
СТАРОГО

ХРАМА

ЛЕГЕНДЫ
СТАРОГО

ХРАМА

ЛЕГЕНДЫ
СТАРОГО

ХРАМА

Николаевский храм,
фотография сделана в 1870�е годы.

ЛИЧНО мое знакомство с
историей Покровской церкви
началось в начале восьмиде�
сятых, когда я, совсем еще
пацан, впервые услышал из уст
экскурсовода хорошо знако�
мую всем жителям республи�
ки легенду о перенесении в
станицу Баталпашинскую ка�
заками Хоперского полка сво�
ей церкви, построеннной из
черного мореного дуба и до
этого почти сто лет простояв�
шей в станице Хопры на Вер�
хнем Дону. Эту красивую ле�
генду я запомнил и впослед�
ствии сам многократно рас�
сказывал ее друзьям и гостям,
приезжавшим погостить в
нашу республику.

Вернуться к этой теме мне
пришлось значительно позже,
когда работал в Правительстве
республики уполномоченным
по связям с религиозными
организациями. Мне при�
шлось принять участие в по�
исках документов, подтверж�
дающих дату основания зна�
менитого городского храма.
Вот тут�то и выяснилось, что
никаких документов нет! То
есть были списки церковного
актива, описи церковного иму�
щества и т.п., но ни одной бу�
мажки, из которой бы следо�
вало, что храм построен или
привезен тогда�то не было � ни
в республиканском архиве, ни
в церковной канцелярии, ни в
делах уполномоченного Сове�
та по делам религии по Кара�
чаево�Черкесской автономной
области.

Разговоры с людьми знаю�
щими � тогдашним благочин�
ным, настоятелем Покровской
церкви Василием Афониным,
бывшим уполномоченным по
делам религии Николаем Про�
ваторовым результата не дали
� легенда есть, документов нет.

Конечно, они были, их про�
сто не могло не быть. Любой,
мало�мальски знакомый с
приходским бытом, знает, что
религиозная организация (не
обязательно православная) –
сложный бюрократический
механизм. Функционал ба�
тюшки отнюдь не ограничива�
ется проведением богослуже�
ний, совершением треб и при�
нятием исповеди от кающихся
грешников. Составление регу�
лярной отчетности, переписка
с вышестоящими инстанция�
ми, согласование с архиереем
любых «телодвижений» пре�
вращает в ад жизнь самого
праведного священника.

Так было всегда и везде.
Древнейшие источники, по
которым мы сегодня изучаем
жизнь Шумера и Египта –
именно храмовая бухгалтерия.
Еще в начале ХХ века церковь
выполняла функции сразу не�
скольких министерств – обра�
зования, социальной защиты,
здесь вели статистику, регис�
трировали акты гражданского
состояния. За столетия в епар�
хиальных канцеляриях накап�
ливались центнеры докумен�
тов, поступавших от каждого
прихода. В таких условиях
могла сгореть сама церковь,
могли, в конце концов, рас�
стрелять священника, но унич�
тожить продукты бюрократи�
ческой жизнедеятельности
было практически невозмож�
но.

Поэтому можно, даже нуж�
но было попытаться поискать
в епархиальных архивах, но это
было совсем непросто. Цер�
ковная юрисдикция Баталпа�
шинской менялась, причем
неоднократно. Поэтому, чтобы
ознакомиться с документаци�
ей, способной пролить свет на
происхождение Покровской

Освящение Николаевского собора, 1901 год.
Справа � пока еще Никольская церковь.

Покровская церковь. Современный вид.
Фото А. КАМЫШЕВА.

церкви, нужно было обращать�
ся в архивы Астрахани, Крас�
нодара, Ростова�на�Дону,
Ставрополя, Санкт�Петербур�
га и Москвы. Такой возможно�
сти, понятно, не было и в
справках приходилось писать:
«церковь Покрова Пресвятой
Богородицы г. Черкесска пост�
роена в 1730 году, подтверж�
дающие документы отсутству�
ют».

Попадавшие в поле зрения
книги и документы ясности не

добавляли. Наиболее
полно информация,
касающаяся Покров�
ки была представле�
на в двухтомном тру�
де местного краеве�
да Сергея Твердохле�
бова «Черкесск: ори�
ентир в океане фак�
тов и событий». Од�
нако после его про�
чтения вопросы толь�
ко добавились. Сер�
гей Павлович, изло�
жив знакомую вер�
сию о строительстве
и переносах Покров�
ской церкви сначала
в 1829 году с Хопра в
Ставропольскую кре�
пость, а затем в 1831
году, в станицу Батал�
пашинскую, сооб�
щил, что «в 1843 г. на
средства (13 тыс. се�
ребром), собранные
добровольно жителя�
ми Баталпашинской
был построен дере�
вянный собор во имя
Николая Чудотвор�
ца… Он долго стоял в
центре станицы, ря�
дом с Покровской
церковью и снесли
его отнюдь не боль�
шевики. Просто он
был заменен Никола�
евским собором, из�
готовленным из кам�
ня».

Появление в цер�
ковной истории Ба�
талпашинки еще од�
ного собора оконча�
тельно ставило в ту�
пик. Получалось, в
центре станицы пол�
века бок о бок стояли
два действующих де�
ревянных храма, пока
не построили камен�
ный собор!? Не ло�
гично, да и не удоб�
но… Церковь�при�
зрак сильно напом�
нила гоголевские сю�
жеты. Одним словом,
фактов не хватало.

И вот, наконец,
факты появились.
Конечно же, не на
пустом месте. В ходе
многолетних архи�
вных изысканий, про�
веденных местными
священниками – бла�
гочинным Северного
округа, настоятелем
Покровской церкви
Александром Нарто�

вым и священником Никольс�
кого собора Александром Гу�
риным были собраны интерес�
ные документы. Нельзя ска�
зать, что все они были обна�
ружены впервые, о некоторых
давно знали краеведы, однако
только собранные вместе, эти
документы помогли восстано�
вить подлинную историю По�
кровской церкви. Итак, вот что
обнаружили наши исследова�
тели.

Прежде всего, версия о
переносе деревянной полко�
вой церкви с Верхнего Дона в
Ставропольскую крепость не
нашла подтверждения. Исто�
рия строительства города
Ставрополя достаточно хоро�
шо задокументирована, но
никаких упоминаний о подоб�
ных фактах нет. Церкви строи�
лись на месте из подручных
материалов. А вот из Ставро�
поля церкви действительно
переносились – во вновь со�

здаваемые станицы. Так, в
1817 году отсюда была прода�
на и перевезена в г. Георгиевск
Николаевская церковь Таган�
рогского драгунского полка, а
в 1831 году в станицу Каран�
тинную (Суворовскую) была
перенесена Казанская цер�
ковь, построенная хоперцами
из местного дубового и ясе�
невого леса и впоследствии
сгоревшая в 1894 году. Похо�
же, именно этот сюжет лег в
основу легенды о переносе
деревянной церкви из Ставро�
поля в Баталпашинку. Эти фак�
ты, кстати, изложены в хоро�
шо известном специалистам и
краеведам труде есаула В.
Толстова «История Хоперско�
го полка Кубанского казачьего
войска. 1696�1896.», издан�
ном в Тифлисе в 1900 году.

История с появлением цер�
кви в Баталпашинке изложена
в другом документе – Прото�
коле станичного сбора от 26
августа 1901 года (здесь и
далее все даты даны по старо�
му стилю), хранящемся в го�
сархиве Краснодарского края.
Это весьма важный документ,
поскольку именно в нем гово�
рится о том, что прибыли сюда
казаки под Покров, 1 октября
1825 года, из станиц Ставро�
польской и Воровсколесской.
При расселении воровсколес�
сцы заняли северную часть
станицы, ставропольцы – цен�
тральную и южную. Здесь же
рассказывается о строитель�
стве священником Корнилием
Мишляевым Никольского мо�
литвенного дома и последую�
щем строительстве храма, так�
же во имя святителя Николая,

освящение кото�
рого было произ�
ведено в 1843
году.

О важных де�
талях храмового
с т р о и т е л ь с т в а
р а с с к а з ы в а ю т
другие, более
ранние докумен�
ты – клировые ве�
домости (анкеты,
ежегодно направ�
лявшиеся в епар�
хию; здесь со�
держалась ин�
формация о са�
мой церкви и ду�
ховенстве), а так�
же переписка ко�
мандира Батал�
пашинского пол�
ка Михаила Кани�
вальского и свя�
щенника станицы
Баталпашинской
Диомида Зайце�
ва с архиеписко�
пом Новочеркас�
ским и Георгиев�
ским Афанасием.
Из этих докумен�
тов следует, что
м о л и т в е н н ы й
дом был не пост�
роен, а перене�
сен из Воровско�
лесской в Батал�
пашинскую. В са�
мой Воровско�
лесской он был
построен в 1808
году. Получается,
что легенда о пе�
реносе церкви
имела еще одно
основание. Одна�
ко перенос был
совершен «само�
вольно», а потому
м о л и т в е н н ы й
дом долгое время
был лишен анти�
минса (особого
покрывала, без
которого литур�
гическое бого�
служение невоз�
можно). Именно
это обстоятель�
ство не устраива�
ло ни казаков, ни
местное духовен�
ство. Что ж это, в
конце концов, за
церковь, если в
ней Богу молить�
ся нельзя?!

Переписка за�
вершилась полу�

чением благословения на сбор
средств и строительство но�
вой церкви. То, что построен�
ная в 1843 году церковь явля�
ется той самой, всем нам хо�
рошо известной Покровкой,
видно из описания храма, за�
фиксированного в клировой
ведомости в 1844 году, и из
фотографии, сделанной в
1870�е годы. Важно, что в опи�
сании указываются ближай�
шие церкви – Беломечетская
и Бекешевская. Так что других
церквей в это время в Батал�
пашинской не было!

В 1876 году статус церкви
был повышен до собора. В
1886 году Баталпашинскую
посетил епископ Ставрополь�
ский и Екатеринодарский
Владимир. Основная тема
бесед с местными жителями
– строительство второго хра�
ма, необходимость которого
давно назрела. Однако, руки
до строительства дошли лишь
девять лет спустя. 15 января
1895 года станичный сбор
принял решение о строитель�
стве нового собора, 16 апре�
ля был заложен первый ка�
мень, а 13 сентября 1901 года
каменный Николаевский (да,
да именно Николаевский, а не
Никольский!) собор был освя�
щен епископом Ставропольс�
ким и Екатеринодарским Ага�
фодором. В рассказе о цере�
монии освящения упоминает�
ся осмотр Агафодором старо�
го деревянного храма. «Он
небольшой, деревянный, �
писали в 1901 году «Ставро�
польские епархиальные ведо�
мости», � …но до ныне очень
крепкий, прочный. Общество
предполагает с весны следу�
ющего года перенести его на
отдаленную южную окраину
станицы, для чего уже изыс�
каны и средства в сумме 15
тыс. руб. Из него уже перене�
сены в новый храм все лучшие
украшения и более ценная
утварь, да и ремонтирован он
давно; а потому производит
впечатление квартиры, остав�
ляемой жильцами, уже на по�
ловину перебравшимися...
Перенесут его на другое мес�
то, приведут в порядок, нач�
нется богослужение и бес�
кровной жертвы приношение,
– он снова одухотворится,
оживится наполняющими
прихожанами, обрадованны�
ми близостью и доступностью
его».

Весной 1902 года старая
церковь «с честью и благого�
вением» была разобрана, пе�
ренесена и собрана на том
месте, где стоит и поныне.
Освящена она была 27 октяб�
ря 1902 года в честь Покрова
Пресвятой Богородицы. Дол�
гое время Покровский храм
был приписным к Никольско�
му собору и не имел своего
настоятеля. В 1913 году пер�
вым настоятелем самостоя�
тельного прихода был назна�
чен священник Лев Тернов.

Такая вот история. Некото�
рые, в том числе Сергей Твер�
дохлебов, продолжают наста�
ивать на том, что старая леген�
да – правда, просто нужные
документы пока не найдены.
Наверное, для этого у извест�
ного краеведа есть веские ос�
нования. Другие, напротив,
вспоминают свидетельства
старых прихожан Покровки,
которые рассказывали, что вся
эта история была придумана в
1930�е годы, чтобы уберечь
любимый храм от сноса. Не
знаю, как вам, но мне в глуби�
не души жалко расставаться с
красивой, возвышенной ле�
гендой. Однако, согласитесь,
новая история не менее увле�
кательна, и, что немаловажно,
она подтверждена докумен�
тально. Впрочем, в какую вер�
сию верить, каждый вправе
выбирать сам…

Евгений КРАТОВ.
При подготовке материала

были использованы фотомате

риалы и рукопись статьи Алек

сандра Нартова «Православная
жемчужина города Черкесска:
к 175
летию Покровского хра

ма», любезно предоставленные
редакции автором.
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В НЫНЕШНЕМ
году свое 80�ле�

тие празднует один
из видных шахматных дея�
телей Карачаево�Черкесии
Леонид Хащин. Богатый
опыт турнирных сражений и
тренерской работы Леони�
да Павловича вновь и вновь
заставляет нас взглянуть на
примеры его шахматного
творчества.

Возглавляя шахматную
секцию в Черкесском городс�

Коротко

Успешно выступил на X
Всероссийском конкурсе ис�
кусства и творчества «Плане�
та звезд», проходившем 6�7
октября в г. Ессентуки, хоре�
ографический ансамбль рес�
публиканского колледжа куль�
туры и искусств им. А. А. Да�
урова (руководители А. Бага�
ев и Э. Карасова). Представив
две хореографические компо�
зиции � армянский танец «Та�
вих» и композицию на тему
русской народной песни «Как
по горкам, по горам», ан�
самбль стал лауреатом I сте�
пени в номинации «Народный
танец».

8 октября сотрудники Го�
сударственной Национальной
библиотеки КЧР им. Х. Б. Бай�
рамуковой в центральном
сквере города Черкесска про�
вели акцию «Новое поколение
выбирает чтение». В рамках
мероприятия библиотекаря�
ми была подготовлена книж�
ная выставка, составленная из
фондов ГНБ КЧР, которая выз�
вала большой интерес у горо�
жан.

13 ОКТЯБРЯ
Старт Дню астрономии

был дан 13 октября 1973 года
в Калифорнии (США).

Международный день по
уменьшению опасности
бедствий ежегодно отмеча�
ется 13 октября. В этот день
ООН призывает людей де�
литься накопленными знани�
ями в области снижения опас�
ности бедствий.

14 ОКТЯБРЯ
Великий праздник Русской

Православной Церкви — По�
кров Пресвятой Богороди�
цы и Приснодевы Марии
празднуется ежегодно 14 ок�
тября по новому стилю (1 ок�
тября � по старому).

Ежегодно 14 октября по
всему миру отмечается День
стандартов, или Всемирный
день стандартизации.

День работника сельс�
кого хозяйства и перераба�
тывающей промышленнос�
ти в России установлен Ука�
зом Президента РФ № 679 от
31 мая 1999 года «О дне ра�
ботника сельского хозяйства
и перерабатывающей про�
мышленности» и ежегодно от�
мечается во второе воскресе�
нье октября.

В октябре 1999 года в Рос�
сии появился новый профес�
сиональный праздник – День
работников заповедного
дела. Он отмечается 14 ок�
тября.

14 октября 1843 г. впервые
прозвучал «Свадебный
марш» Мендельсона.

14 октября 1851 г. в Лон�
доне основано английское
информационное агентство
Рейтер.

14 октября 1926 года в
лондонском издательстве
«Methuen&C°» вышла книжка
Алана Милна «Винни�Пух».

14 октября 1964 года со�
стоялся Пленум ЦК КПСС, на
котором был отстранён от
должности первый секретарь
ЦК КПСС Никита Сергеевич
Хрущёв.

15 ОКТЯБРЯ
Международный день

сельских женщин, отмечае�
мый ежегодно 15 октября,
призван напомнить обществу,
насколько многим оно обяза�
но сельским женщинам, на�
сколько ценен их труд.

15 октября 1967 г. состоя�
лось торжественное открытие
памятника�ансамбля «Геро�
ям Сталинградской битвы»
на Мамаевом кургане.

Дата в истории

За доской �
Леонид
Хащин

Ваш ход

ком Дворце пионеров, он не�
редко принимал участие в об�
ластных и краевых турнирах,
становясь чемпионом не толь�

ко в классических шахматах,
но и соревнованиях по быст�
рым шахматам (рапид).

Вот, к примеру, поучитель�
ное окончание одной из его
партий против чемпиона
Ставропольского края М. Ере�
мина, который уверенно и по�
чемпионски вел свою партию
белыми фигурами, организо�
вал мощную атаку на королев�

ском фланге и... проиграл.

ДИАГРАММА
22... Кg6! 23. Лf1 Kh4 24.

Ch1 Фb8 25. b4 Ка4 26. Са1
Сb4...

Буквально через несколь�
ко сделанных ходов у черных
(Л. Хащин) уже две лишние
пешки, но главное, позиция
белых рассыпается как кар�
точный домик. Заслуженная
победа заслуженного шахмат�
ного учителя!

М. ЖАРОВ #chessinche
Редакция «ДР» поздравля�

ет Л. Хащина с 80�летием и
желает активного долголетия
и крепкого здоровья!

На спортивном
меридиане

ЧЕМ ГЛУБЖЕ КОРНИ,
ТЕМ ВЫШЕ КРОНА

Как работают ФОКи

В г. Карачаевске на стади�
оне «Саулукъ» прошел

фестиваль «Этноспорт�
2018».

НАЗВАНИЕ говорило само
за себя: проведение первого
подобного фестиваля в рес�
публике ставило перед собой
благородную цель – возрожде�
ние и сохранение нацио�
нальных видов спорта. Хотя Ка�
рачаевск может похвастаться и
тем, что именно на этом стади�
оне в день его открытия в 90�е
годы прошел крупнейший
фольклорно–спортивный фес�
тиваль народов РСФСР, на ко�
тором присутствовала знаме�
нитая трехкратная олимпийс�
кая чемпионка СССР Лариса
Латынина, а праздничную, не�
вероятно внушительную колон�
ну спортсменов возглавлял
мастер спорта СССР, облада�
тель кубка мира по вольной
борьбе в Канаде, победитель и
призер международных турни�
ров, тогдашний студент КЧГПИ
Шамиль Бердиев.

Со словами приветствия к
спортсменам – а их было по�
рядка 180 человек – обрати�
лись первый заместитель ми�
нистра по делам национально�
стей, массовым коммуникаци�
ям и печати Ислам Хубиев и
начальник отдела спорта и
физической культуры Карача�
евского городского округа,
чемпион мира по армрестлин�
гу Альберт Сариев.

Действо началось показа�
тельными выступлениями
школьников и студентов КЧГУ,
которые продемонстрировали
народные подвижные игры.

Я бы назвала увиденное не
подвижными играми, а, скорее,
законченными выразительны�
ми этюдами, настолько неожи�
данными бывают порой связи
спорта с искусством. Да�да, с
искусством, потому что высту�
пающие показали удивитель�
ную пластику, грацию, красоту
движений.

В СРЕДУ, 3 октября, в Об�
щественной палате Ка�

рачаево�Черкесии состоя�
лось заседание комиссии
по итогам мониторинга
физкультурно�оздорови�
тельных комплексов рес�
публики. В обсуждении
приняли участие предста�
вители Министерства
спорта и физической куль�
туры КЧР, руководители
ФОКов и спортивно�оздо�
ровительных центров, рас�
положенных на территории
республики.

Открывая заседание, пред�
седатель комиссии Обще�
ственной палаты КЧР по воп�
росам молодежной политики,

развития физической культу�
ры, спорта и туризма Альберт
Дзугаев отметил, что по ито�
гам планового осмотра
спортивных объектов на тер�
ритории республики в целом
по работе объектов нареканий
нет.

«Мы ставили перед собой
три задачи � оценить функци�
онирование ФОКов, то есть их
доступность, наличие секций,
количество посещающих, го�
товность объектов к осенне�
зимнему периоду, а также жа�
лобы и предложения по их

работе, в том числе от работ�
ников и посетителей», � сказал
Альберт Дзугаев.

Между тем в работе комп�
лексов есть недочеты, к при�
меру отсутствие спортивных
кружков по волейболу, баскет�
болу, аэробике, бальным
танцам и т. д. Что скорее всего
объясняется отсутствием спе�
циалистов в районах, которые
бы наладили их работу.

Поясняя данную ситуацию,
председатель Общественной
палаты КЧР Вера Молдовано�
ва отметила, что в ближайшее

время будет направлено пись�
мо в адрес министра образо�
вания Карачаево�Черкесии с
просьбой обратить внимание
на отсутствие вышеуказанных
кадров для дальнейшей под�
готовки или переподготовки
специалистов в вузах респуб�
лики.

Закрывая заседание, Аль�
берт Дзугаев подчеркнул, что
функционирующие физкуль�
турно�оздоровительные комп�
лексы играют огромную роль
в жизнедеятельности региона,
особенно среди молодежи. И
первая задача руководителей
объектов � удовлетворить
спрос каждого посетителя.

А. КИШМАХОВА.

Далее были сплошные со�
ревнования и азарт – забрасы�
вание аркана, перетягивание
палки, метание копья в цель,
толкание камня… Глядя на тол�
кание камня, вспоминаешь о
том, что история знает имена
многих силачей, которые рва�
ли цепи, отрывали от земли
огромные речные валуны, но�
сили на плечах волов, лошадей,
и отчетливо понимаешь, что
народные спортивные игры с
их фольклорным, этнографи�
ческим разнообразием – это,
без преувеличения, золотой

фонд горских народов.
Большой ажиотаж вызвала

на трибунах, конечно же, воль�
ная борьба. Не знаю, присут�
ствовал ли в этот день среди
зрителей наш легендарный
боец, пятикратный чемпион
мира по вольной борьбе Ренат
Акбаев, если да, то его явно
должно было порадовать уви�
денное, ибо трудно найти в
республике еще город, район,
где борьба пользовалась бы та�

кой же популярностью. Ведь не
зря в свое время башкирский
поэт Булат Бутунаев посвятил
борьбе тутуш и Карачаю такие
строки в своей поэме «Слово о
тутуше»: «Раньше тутуш в Ка�
рачае лишь знали на тое да в
детской игре. От Карачая и до
Байкала ныне тутуш на борцов�
ском ковре. От солнца тепло на
нашей земле. Доброе слово
греет душу. Карачай – слово
поэта тебе: «Я славлю джигит�

скую удаль тутуша!».
� Как возникла идея прове�

дения спортивного этнофес�
тиваля? – этот вопрос я задала
декану факультета физическо�
го воспитания КЧГУ Юруслану
Джаубаеву.

� Инициатива и решение
организационных вопросов –
безусловная заслуга старшего
преподавателя кафедры физи�
ческого воспитания К. Ортоба�
ева и заведующего научной
лабораторией педагогических
и этнографических исследова�
ний в сфере образования А.
Койчуева. Идея возрождения
интереса к народным видам
спорта давно витала в коридо�
рах спортфака, ведь умение
владеть ими издревле счита�
лось у горцев жизненно необ�
ходимым, поскольку они име�
ли большое воспитательное
значение. И как справедливо
давно замечено: «Чем глубже в

нас корни национального, тем
светлее, чище и выше крона ин�
тернационального».

Были представлены на фе�
стивале и старинные народ�
ные игры. Игры разные, но все
одинаково радостные. Смот�
ришь и думаешь, кто их при�
думал: чабыр топ, айбелек,
хойнух, кюч–таш, табан уруш
и другие…

� Эти игры еще только
предстоит возродить, � отме�
чает Юруслан Джаубаев, � и
заметьте, большому спорту
они не уступают, если не пре�
восходят и добрым нравом, и
смекалкой, и выносливостью.

Фестиваль, который был
посвящен юбилею города Ка�
рачаевска, никого не оставил
равнодушным. Естественно,
завершился он вручением на�
град – призов, подарков, гра�
мот, благодарностей. И поже�
ланиями зрителей сделать его
традиционным!

Аминат ДЖАУБАЕВА.



11 Суббота 13 октября 2018 года

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

ООО «Межевик», в лице кадастрового инженера Нагаева Романа Мухамедовича (КЧР, г. Черкесск, пр.
Ленина, 147, офис 225, nagaev.roman@gmail.com, тел. +7 928 028�70�71), выполняет кадастровые работы для
образования з/у, выделяемого в счет земельной доли: в отношении з/у с кадастровым номером
09:06:0020802:881, расположенного по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная, поле №220; в
отношении з/у с кадастровыми номерами 09:06:0000000:6253;7437;7850;7882;7400;7410, расположенных по
адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная, поле №18 (сенокос). Заказчиком кадастровых работ
является: Биджиев Рашид Харунович; КЧР, г. Черкесск, ул. Космонавтов, 43, кв. 70, тел. +7 928 397�75�
24; выполняет кадастровые работы для образования трех з/у, выделяемых в счет земельной доли в отно�
шении з/у с кадастровым номером 09:06:0020802:881, расположенного по адресу: КЧР, Зеленчукский район,
СПК Исправная, поле №220. Заказчиком кадастровых работ является: Биджиев Борис Харунович, КЧР,
Зеленчукский район, а. Ильич, пер. Народный, 5, тел. +7 928 394�49�05; выполняет кадастровые работы для
образования четырех з/у, выделяемых в счет земельных долей в отношении з/у с кадастровым номером
09:06:0020802:793, расположенного по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная, поле №37; вы�
полняет кадастровые работы для образования з/у, выделяемого в счет земельных долей в отношении з/у
с кадастровым номером 09:06:0020805:26, расположенного по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК
Исправная, рабочий участок, поле №218, уч�к №1. Заказчиком кадастровых работ является: Аджеридинова
Лилия Рустемовна; КЧР, Зеленчукский район, х. Новоисправненский, ул. Интернациональная, 16, тел. +7 929
860�38�01; выполняет кадастровые работы для образования з/у, выделяемых в счет земельных долей в
отношении з/у с кадастровым номером 09:03:0000000:1829, расположенного по адресу: КЧР, Хабезский
район, СКП Бавуко, в восточной части п.Бавуко (сенокос, пастбище). Заказчиком кадастровых работ
является: Кишев Каплан Юсуфович, КЧР, Хабезский район, п. Бавуко, ул. Н. Х. Хапсирокова, 14, тел. +7
988 614�89�10; выполняет кадастровые работы для образования з/у, выделяемых в счет земельных долей
в отношении з/у с кадастровыми номерами 09:03:0000000:1507;1510;1660;1661, расположенных по адресу:
КЧР, Хабезский район, СКП Бавуко, в северной части Бавуковского сельского поселения (пашня, сенокос,
пастбище). Заказчиком кадастровых работ является: Сатучиев Мурадин Мухадинович; КЧР, Хабезский
район, а. Али�Бердуковский, ул. Набережная, 92, тел. +7(928)384�01�07; выполняет кадастровые работы для
образования з/у, выделяемых в счет земельных долей: в отношении з/у с кадастровыми номерами
09:03:0000000:4728;4999;4961;4821, расположенных по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП Инжичишхо,
поле №5 (пашня); в отношении з/у с кадастровыми номерами 09:03:0000000:4961;4728;4999;4821, располо�
женных по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП Инжичишхо, в 4 км юго�восточнее от а. Инжичишхо (сенокос,
пастбище).  Заказчиком кадастровых работ является: Кохова Алена Султановна; КЧР, Хабезский район,
а. Инжичишхо, ул. С. Дерева, 137, тел. +7 963 283�72�35; выполняет кадастровые работы для образования
з/у,  выделяемого в счет земельной доли в отношении з/у с кадастровыми номерами
09:06:0000000:6253;7437;7850;7882;7400;7410, расположенных по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК
Исправная, в полях №184п, №46 (сенокос). Заказчиком кадастровых работ является: Биджиев Рашид
Харунович; КЧР, г. Черкесск, ул. Космонавтов, 43, кв. 70, тел. +7 928 397�75�24. С проектами межевания
з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 147, офис 225. Возражения относительно
размера и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования данного
объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 147, офис 225.

тел. 26�36�34;
dr�09@mail.ru

Теперь ваши объявления,
а также рекламу

вы можете разместить
и на сайте газеты
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В СТАРШИХ классах прохо�
дили соревнования по различ�
ным видам спорта. Восьми�
классники приняли участие в
открытом социологическом
опросе «Сто причин для трез�
вой жизни». Малыши началь�
ной школы стали участниками
флешмоба «Мы за здоровый
образ жизни». Теоретическая
часть в виде уроков, диспутов,
викторин, конкурсов, роди�
тельских и классных собраний
помогала учащимся проник�
нуться проблемой в соответ�
ствии со своим возрастом. К
сожалению, дети знают об ал�
коголе не понаслышке — пьют
папы, не отказываются на
праздниках от чарочки и
мамы, и дедушки с бабушками,
и родственники. Даже на днях
рождения детей родители не
стесняются выпить за их успе�
хи и счастье.

� Перед нами стоит трудная
задача, � говорит директор ли�
цея Зухра Магометовна Чома�
ева. – Как сделать так, чтобы
дети из неблагополучных се�
мей смогли противостоять силе
примера постыдного поведе�
ния родных. Это очень слож�
ный, щепетильный вопрос с
учетом того, что мы, учителя,
обязаны учить школьников ува�
жать своих родителей. Золотая
середина решения этой соци�
альной задачи очень болезнен�
на. Лекции, нравоучения, вы�
яснили наши психологи, уже
изжили себя, проку от них ни�
какого, а вреда достаточно —
укорачивается досуг учащихся.
В нашем лицее мы склонились
к мысли, что самая удобная
форма работы в этом плане �
диспуты, на которых ребята
могут спорить, рассуждать,
ведь, как я уже отметила, пред�
мет обсуждения им хорошо из�
вестен. Но чтобы в споре ро�
дилась истина, педагог нена�
вязчиво предлагает свое виде�
ние противостояния любите�
лям выпивки, ведь его цель �
добиться, чтобы класс понял,

Трезвость �
норма жизни

Не пробуй и не рискуй!
ВРЕМЕННОЙ отрезок между 11 сентября (Всероссий�

ский день трезвости) и 3 октября (Всемирный день
трезвости и борьбы с алкоголизмом) в МКОУ «Лицей №7
города Усть�Джегуты» был заполнен мероприятиями, по�
священными борьбе с алкоголизмом. В этот раз они прохо�
дили в рамках программы «Здоровая семья — здоровая Рос�
сия!», направленной на сохранение семейных ценностей.

поверил ему и, главное, при�
шел к правильным выводам.
Думается, только так возмож�
но разорвать ставшую привыч�
ной ассоциацию «праздник –
пьянство». Дело это для нас
новое, не сказать, что мы дос�
тигли вершин искусства диало�
гов, но мы экспериментируем,
набираемся опыта. Ошибки в
данном случае непозволитель�
ны, за них мы расплатимся по�
терянными поколениями.

В борьбе с пьянством шко�
лы «спотыкаются» о прилавки
магазинов, нашпигованные бу�
тылками с алкогольными на�
питками… Одна краше другой:
яркие, призывные этикетки,
прекрасные формы, не уступа�
ющие по фантазии флаконам
духов. «Смотришь, и хочется
поставить одну из них в свой
бар», � поделился со мной наш
одиннадцатиклассник. Дей�
ственной технологии воспита�
ния неприятия всего алкоголь�
ного шика пока не выработано.
О запрете торговли алкоголем
говорить бесполезно. Остает�
ся лишь убеждать школьников,
что это фальшивые ценности.

В пику обычаю проведения
дня рождения с алкогольными
возлияниями мы провели ве�
селый праздник с участием ро�
дителей. Весь класс перево�
плотился в гостей и виновника
торжества. Было много сюрп�
ризов, которые доказали: праз�
дник без спиртного как раз то,
что нужно.

Хорошо, что сегодня госу�
дарство озадачено приобще�
нием детей и подростков к
трезвой культуре. На местном
уровне проводятся семинары,
нас снабжают необходимыми
пособиями, распространяется
передовой опыт. Все это обо�
гащает наши знания и умения,
помогая нарабатывать и соб�
ственные методы.

Взялись мы и за организа�
цию информационно�просве�
тительской деятельности, кото�
рая сейчас в стадии разработ�
ки. Используем для нее Интер�
нет, возможно, сайт нашего
лицея. Название уже придума�
но: «Не пробуй и не рискуй!».

Бэлла БАГДАСАРОВА.

Во саду ли, в огороде

Чеснок и лечит,
и сам болеет

� ЧЕСНОК может заболеть
из�за неблагоприятных по�
годных условий, нарушения
агротехнических мероприя�
тий, несвоевременной и не�
правильной профилактичес�
кой обработки. Причем, если
хотя бы одна головка была
заражена в момент сбора уро�
жая, в хранилище болезнь
распространится на здоро�
вый чеснок, погубив весь уро�
жай. Чаще всего чеснок стра�
дает от грибковых и бактери�
альных болезней. Как их рас�
познать и предупредить? Бу�
дем разбираться.

 Основная причина шейко�
вой гнили – зараженный поса�
дочный материал. Перед тем
как поместить чеснок на хра�
нение, тщательно отбракуйте
все поврежденные головки, а
здоровые просушите в тече�
ние 9�12 дней на свежем воз�
духе с температурой около
25�28°С. Храните при темпе�
ратуре от 0 до 3°С и уровне
влажности не более 65%. В
целях профилактики собран�
ный урожай можно обрабо�
тать 0,7%�ным раствором
фундазола на протяжении 25
минут, а затем тщательно про�
сушить.

Зеленая плесень обычно
проявляется через 2�3 меся�
ца после начала хранения.

Зубки чеснока становятся
вялыми, на них появляются
вдавленные пятна желтого
цвета. Постепенно болезнь
распространяется внутрь,
зубчики становятся мягкими,
сморщенными и источают ха�
рактерный запах плесени. На
пятнах образуется белый на�
лет, который со временем
приобретает голубовато�зе�
леный оттенок.

Грибки, вызывающие бо�
лезнь, сохраняются в почве,
на растительных остатках, в
помещении и таре. Они ак�
тивно развиваются при повы�
шенной влажности и темпе�
ратуре воздуха от –5 до 36°С.

Черная плесень, или сажи�
стость чеснока, проявляется
черным налетом на зубках.
При сильном поражении го�
ловки чеснока сморщивают�
ся. Грибки очень быстро раз�
виваются, легко разносятся
ветром и заражают остальные
головки.

Пенициллез поражает не
только чеснок, но и лук, ово�
щи, фрукты. На головках (пре�
имущественно на внешних
чешуйках и донце) появляют�
ся светло�желтые или бурые
водянистые пятна, которые со
временем покрываются голу�
бовато�зеленой плесенью.

защите урожая от грибковых
заболеваний.

Высыхание чеснока
При хранении чеснока

многие сталкиваются с такой
проблемой, как высыхание го�
ловок. Это нормальное физи�
ологическое явление: влага
постепенно испаряется, и
зубчики усыхают. И помните,
остановить развитие болезни
очень сложно, поэтому эф�
фективны лишь профилакти�
ческие мероприятия:

· соблюдайте севооборот
(высаживайте чеснок на пре�
жнее место не ранее чем че�
рез 3 года);

· используйте здоровый
посафочный материал;

· размещайте грядки с чес�
ноком подальше от других лу�
ковых культур;

· в период вегетации сво�
евременно удаляйте пора�
женные растения;

· соблюдайте режим поли�
ва, не допускайте загущения
посадок;

· применение инсектици�
дов поможет избавиться от
насекомых, которые стано�
вятся переносчиками бакте�
рий.

В почву нужно обязатель�
но вносить фосфорные удоб�
рения и после созревания
урожая тщательно убирать
ботву чеснока с участка. Об�
резка недозревшей ботвы
повышает риск развития бак�
териоза. Перед закладкой
чеснока тщательно дезинфи�
цируйте хранилище. Собран�
ный чеснок тщательно просу�
шите и на хранение заклады�
вайте только головки без ви�
димых повреждений. При об�
наружении первых призна�
ков гнили тщательно перебе�
рите и удалите все поражен�
ные головки.

При соблюдении всех этих
мер во время хранения чес�
нок останется здоровым.

Хороших вам урожаев!
Подготовила

Лариса НИКОЛАЕВА.

При разрезе пораженного
зубчика виднеются коричне�
во�серые водянистые пятна.
Болезнь проявляется спустя 2
месяца после сбора урожая.
Если чеснок хранится в сухом
помещении, зараженные го�
ловки быстро усыхают.

 Профилактика
и борьба с плесенью
Плесень на чесноке чаще

всего образуется при хране�
нии в теплом и влажном по�
мещении, поэтому нужно сле�
дить за температурным режи�
мом. Заболевание передает�
ся спорами, поэтому место
хранения урожая нужно каж�
дый год тщательно дезинфи�
цировать. Чеснок нужно пери�
одически проверять и при
первых признаках поражения
удалять поврежденные голов�
ки из хранилища. В целях про�
филактики перед посадкой в
почву чеснок нужно продезин�
фицировать фунгицидами с
медью (например, медным
купоросом). Если не удалось
избежать заболевания, можно
обработать пораженные го�
ловки чеснока любыми фунги�
цидами, но это эффективно
только на начальной стадии
развития болезни. При силь�
ных поражениях плоды нужно
как можно раньше удалить.

Возбудитель фузариоза
сохраняется в почве, на рас�
тительных остатках, а также
передается с зараженным по�
садочным материалом. Во
время хранения зараженная
головка становится мягкой и
водянистой. При разрезе
ткань приобретает розовую
окраску. Постепенно чеснок
начинает гнить. Яровой чес�
нок более устойчив к фузари�
озу.

Бактериоз образует на
зубчиках чеснока углубленные
язвочки, а внутренние чешуй�
ки превращаются в слизистую
массу с неприятным запахом.
Чтобы уберечь чеснок от этих
болезней, соблюдайте те же
принципы хранения, что и при

НА ОДИН из наиболее часто встречающихся вопросов,
почему чеснок гниет при хранении, нам ответила на�

чальник отдела защиты растений филиала ФГБУ «Россель�
хозцентр» по КЧР Галина ГЛАЗОВА:
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Тел.: 8�960�447�29�52.

Доставка по району
бесплатно.

КУРЫ�НЕСУШКИ.

Тел.: 8�961�278�21�92.

БЕСПЛАТНАЯ
доставка по району.

КУРЫ НА ЯЙЦО.

Фамильный род Эркеновых

Желаем Вам здоровья, дальнейших
творческих успехов во благо своего народа

и нашей республики.

с присвоением звания
«Заслуженный деятель науки КЧР»!

Фатиму Пахаратовну
     ЭРКЕНОВУ

доктора филологических наук, заслуженного журналиста РФ,
главного научного сотрудника

от всей души поздравляет
Уважаемый

Поздравляем Вас с днем рождения!

Башир Владимирович
КАРАСОВ!

От всей души желаем Вам здоровья, неиссякае$
мой энергии, успехов во всех начинаниях и воплоще$
ния самых смелых планов.

Пусть Ваша жизнь всегда будет наполнена пони$
манием и поддержкой Вашего коллектива, теплом до$
машнего очага, любовью родных и близких.

С уважением, коллективы ЗАО «ПМК544»
и СПК «Тохтамыш».

Кадастровым инженером Урусовой Аланидой Асланбековной (КЧР,
Карачаевский район, с. Коста Хетагурова, ул. М. Баскаева, д. 5, кв.
1; e�mail: mejevik09@mail.ru, тел. 89280266466), выполняются работы
по подготовке проекта межевания земельных участков, выделяемых
в счет долей вправе общей собственности с кадастровыми номерами
09:02:0000000:7781, 09:02:0000000:7782, 09:02:0000000:7783,
09:02:0000000:7784, площадью по 4,1 га, расположенных по адресу:
РФ, КЧР, Прикубанский район, СХА «им. Красных Партизан», бригада
№ 4, поле № 1 (пашня).

Заказчиком кадастровых работ является Лайпанов Хамид Тугано�
вич (Россия, Карачаево�Черкесская Республика, Прикубанский район
с. Светлое, ул. Центральная, д. 66).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местопо�
ложения границ состоится по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул.
Ленина, 56/5 «а», 12 ноября 2018 г. в 10.00 часов.

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться
по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина, 56/5 «а». Возра�
жения относительно размеров и местоположения границ земельных
участков принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объяв�
ления по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина, 56/5 «а».

Кадастровый инженер Збарская Татьяна Петровна (г. Черкесск,
ул. Революционная, 5,  адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. (8782) 26�23�47), в отношении земельно�
го участка с кадастровым номером 09:04:0120002:653, расположенно�
го по адресу: Карачаево�Черкесская Республики, г. Черкесск, стд.
ЧЗХМ, выполняются кадастровые работы по уточнению местоположе�
ния границ земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Сатонкина Людмила Ни�
колаевна (КЧР, г. Черкесск, ул. Фрунзе, 27, 89280292160).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местопо�
ложения границ земельного участка состоится по адресу г. Черкесск,
ул. Революционная, 5, 13.11.2018 г. в 10�00 часов.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Возражения по проекту межевого плана и требования о проведе�
нии согласования местоположения границ земельного участка на ме�
стности принимаются с 13.10.2018 г. по 13.11.2018 г. по адресу: г.
Черкесск, ул. Революционная, 5.

Смежные земельные участки с правообладателями которых тре�
буется согласовать местоположения границ: участки, расположенные
по адресу: Карачаево�Черкесская Республика, г. Черкесск, стд. ЧЗХМ.

При проведении согласования местоположения границ при себе
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до�
кументы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР,
Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, тел.
8�963�170�11�39) выполняются работы по подготовке проекта межева�
ния з/у, выделяемых в счет земельных долей: в отношении з/у с к.
н. 09:01:0000000:4262: 4277, расположенных по адресу: КЧР, Адыге�
Хабльский район, СПК «им. Ленина», поле № 4 (пашня).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания является
Мацева Фатимат Мухамедовна (КЧР, Адыге�Хабльский район, а. Эр�
сакон, ул. Ленина, д. № 66, тел. 89269685632).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР,
Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и местополо�
жения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опублико�
вания объявления по вышеуказанному адресу.

на земельном участке,
пл. 10359 кв. м.

Цена 15000000 руб.
(в центре города)

ПРОДАЖА
производственной

базы

г. Черкесск,
ул. Партизанская,

д. 109,
тел.

8 (495) 787�29�91.

РАЗНОЕ
Утерянное удостоверение

свидетельства о реабилитации №
В 12623 от 19.06.2000 г., выданное
Управлением труда и соцзащиты
населения администрации Прику�
банского муниципального района на
имя Бостановой Тамары Магаме�
довны, считать недействитель5
ным.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАРЕКЛАМАРЕКЛАМАРЕКЛАМА
В НАШЕЙ ГАЗЕТЕВ НАШЕЙ ГАЗЕТЕВ НАШЕЙ ГАЗЕТЕВ НАШЕЙ ГАЗЕТЕВ НАШЕЙ ГАЗЕТЕ

ВЫГОДНА ВАМ!ВЫГОДНА ВАМ!ВЫГОДНА ВАМ!ВЫГОДНА ВАМ!ВЫГОДНА ВАМ!

РЕКЛАМАРЕКЛАМАРЕКЛАМАРЕКЛАМАРЕКЛАМА
В НАШЕЙ ГАЗЕТЕВ НАШЕЙ ГАЗЕТЕВ НАШЕЙ ГАЗЕТЕВ НАШЕЙ ГАЗЕТЕВ НАШЕЙ ГАЗЕТЕ

ВЫГОДНА ВАМ!ВЫГОДНА ВАМ!ВЫГОДНА ВАМ!ВЫГОДНА ВАМ!ВЫГОДНА ВАМ!

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной  (ква�
лификационный аттестат  № 09�11�29, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6;
8(8782) 20�34�22; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru), выполняются работы
по подготовке проектов межевания земельных участков с кадастро�
выми номерами: 09:06:0000000:255;753;658, расположенный (ые) по
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Зеленчук», поле №13
(пастбище), поле № 14 (сенокос). Заказчиком работ по подготовке
проекта межевания земельного участка является Хапаев Исса Маго�
медович (ст�ца Зеленчукская, ул. Родниковская, дом 86, тел. 8 928�
658�03�09). 09:06:0000000:8069, расположенный (ые) по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский район, СПК «Кардоник», поле № 4 (сенокос).
09:06:0000000:11179;9693;11265;10747;8279, расположенный (ые) по
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Кардоник», поле №63
(пашня). 09:06:0000000:11429;нет в ГКН;11354;9565;9114;10621, распо�
ложенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Кар�
доник», поле №8 (пашня). Заказчиком работ по подготовке  проекта
межевания земельного участка является Шидаков Хамит Унухович
(ст�ца Кардоникская, ул. Халилова, дом 10, тел. 8 928�655�73�65).
09:06:0000000:5050;7861, расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР,
Зеленчукский район, СПК «Исправная», поле №30 (сенокос). Заказ�
чиком работ по подготовке  проекта межевания земельного участка
является Забнин Василий Васильевич (ст�ца Удобная, ул. Восточная,
дом 120, тел. 8 905�421�72�06). С проектами межевания земельных
участков можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева,
6. Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов ме�
жевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6,
ООО «Земля и право».

Телефон отдела рекламы

26�36�34

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!

ваш компас

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА
Администрация Малокарачаевского МР объявляет о проведении открытого аукциона.

1. Продавец: администрация Малокарачаевского муниципального района.
2. Организатор аукциона: комиссия по проведению торгов (конкурсов, аукционов) по продаже нахо�

дящихся в государственной или муниципальной собственности земельных участков или права на заключение
договоров аренды таких земельных участков, участков, государственная собственность на которые не
разграничена и муниципального имущества на территории Малокарачаевского муниципального района.

3. Место, дата, время проведения аукциона: аукцион является открытым по составу участников и
открытым по форме подачи заявок. Аукцион проводится по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с.
Учкекен, ул. Ленина, д.120. Малый зал заседаний: 20.11.2018 г. в 15 ч. 00 мин.

4. Основание продажи: распоряжение администрации Малокарачаевского муниципального района от
08.10.2018 г. №160�р.

5. Предмет аукциона право на заключение договора аренды земельного участка:
Лот № 1: Земельный участок с кадастровым номером Российская Федерация, КЧР, Малокарачаевский

район, с. Красный Курган, микрорайон Нарсана, 102, с кадастровым номером 09:08:0000000:11749, площа�
дью 4108 кв.м, из категории земель населенных пунктов, с разрешенным видом использования – Природно�
познавательный туризм. Срок договора аренды 20 лет. Обременения и ограничения в использовании земель�
ного участка не установлены. Начальная цена предмета аукциона – 5286 руб. 37 коп. Шаг аукциона
– 3 % от начальной цены предмета аукциона составляет 5 158 руб. 59 коп. Размер задатка для участия
в аукционе 100% от начальной цены аукцион составляет 5286 руб. 37 коп.

6. Форма заявки на участие в аукционе, порядок приема, адрес приема, дата и время начала и окончания
приема заявок на участие в аукционе. Заявитель в установленном порядке подает организатору аукциона
по адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, д.120. каб.42�43, заявку на участие в аукционе по установленной форме.

7. Дата начала приема заявок на участие в аукционе: 15.10.2018 г. дата окончания приема заявок:
16.11. 2018 г.

8. Время приема заявок рабочие дни, понед. � пятница, с 10.00 до 17.00 часов, обед с 13.00 до 14.00 час.
9. Определение участников аукциона состоится: 19.11.2018 г. в 11�00 в месте приема заявок без участия

заявителей.
10. Победителем аукциона признается участник аукциона, предложивший наибольшую цену.
* Формы и перечень всех необходимых документов приведены в условиях аукциона, с которыми можно

ознакомиться на официальном сайте торгов www.torgi.gov.ru


